

PRESENTACIÓN DE LIBROS

INSTRUMENTAL METHODS IN CARDIAC DIAGNOSIS, por KATZ y CAIN Jr. Hoeber Harper Book. New York, 1956. Contiene 100 páginas y 11 figuras.

Es el volumen quinto y último de la colección «WORLD TRENDS IN CARDIOLOGY» dedicada al resumen de los puntos más importantes tratados en el II Congreso Mundial de Cardiología. La primera parte trata de los métodos instrumentales especialmente utilizados en el diagnóstico de las cardiopatías congénitas; la discusión fué presidida por el reciente premio Nobel Dr. ANDRÉ COURNAND. La segunda parte está dedicada al recuerdo de F. N. WILSON y de W. EINTHOVEN. En la tercera parte se discute de electrocardiografía y balistocardiografía. Es muy curiosa la discusión en mesa redonda sobre electrocardiografía: se dividió a los participantes, todos ellos figuras destacadas de la cardiología mundial, en un equipo de electrocardiografistas y otro de estereovectorcardiografistas; cada uno se pronunció sobre el trazado eléctrico correspondiente al mismo enfermo, que ellos desconocían, a fin de comparar las posibilidades diagnósticas de las dos técnicas; al final se presentaron los resultados de las necropsias de cada caso, con lo que quedó zanjada la discusión.

La exposición de todos los temas de este volumen es de una llaneza, claridad y sinceridad encomiables.

RAMÓN CASARES

PERIPHERAL VASCULAR DISEASE, por A. J. BARNETT y J. R. E. FRASER. Melbourne University Press. Melbourne, 1956. Contiene 219 páginas, 31 figuras y 39 láminas.

Constituye un pequeño libro dedicado a las enfermedades vasculares periféricas con exclusión de los trastornos de la circulación linfática. El autor insiste en las particularidades geográficas de la patología vascular en Australia. Así, por ejemplo, manifiesta que los síndromes vasospásticos originados por el frío, entre ellos el Raynaud esencial, son raros en aquel país. Dedica bastante espacio a la fisiología, diagnóstico y exploración. Describe después

las enfermedades vasculares más frecuentes. En los dos últimos capítulos se describe el tratamiento y brevemente el pronóstico. Termina con unas conclusiones. Intercala con frecuencia historias clínicas de casos demostrativos. Presenta buenas figuras y esquemas y algunas láminas en color. En conjunto es un pequeño libro útil para los que quieren iniciarse en el estudio de las enfermedades vasculares periféricas.

F. MARTORELL

CARDIOVASCULAR DISEASES, Sección XVIII de «Excerpta Medica»,
Amsterdam, enero 1957.

La revista «Excerpta Medica» ha aumentado las diecisiete secciones de que constaba con otra, la XVIII, dedicada a *Cardiovascular Diseases*. Esta interesante iniciativa ha sido posible gracias al apoyo del «National Heart Institute of the U. S. Public Health Service».

La nueva sección consta de los siguientes apartados: Anatomía e histología del sistema circulatorio. Fisiología y fisiopatología del sistema circulatorio. Diagnóstico de las enfermedades del corazón. El corazón en el sano y en el enfermo. Enfermedades del endocardio y de las válvulas. Enfermedades del miocardio y del sistema arterial coronario. Trastornos del pulso y del ritmo cardíaco; diagnóstico y tratamiento. Electrocardiografía; vectocardiografía. Enfermedades del pericardio. Tratamiento de las enfermedades cardíacas, en especial de las insuficiencias izquierda y derecha y sus consecuencias (edema, asma cardíaco, edema pulmonar, etc.). La rehabilitación del cardíaco y sus problemas sociales. Normal y anormal presión sanguínea en la circulación general. Normal y anormal presión sanguínea en la circulación pulmonar. Enfermedades vasculares. Enfermedades cardiovasculares congénitas y su embriología. Tumores cardiovasculares.

La publicación es mensual, conteniendo entre 800 y 900 páginas anuales. El precio de suscripción es de 15 \$ al año.

THE CLINICAL MANAGEMENT OF VARICOSE VEINS, por DAVID WOOLFOLK BARROW. A Hoeber-Harper Book. New York, 1957. Contiene 70 figuras y 169 páginas.

El I.er capítulo, tras una breve descripción histórica, se ocupa de la Anatomía, en especial de las anomalías más frecuentes de desembocadura de las venas. En el II.º se estudia la Fisiología y la Etiología de las varices. Sor-

prende observar que da gran importancia a la prolongada estancia en pie de algunas profesiones y poca a la herencia. No menciona las varices por comunicación arteriovenosa congénita. El capítulo III.^o se ocupa de la Patología. El IV.^o, aunque se titula Sintomatología, estudia también hechos de patología, sobre todo las modificaciones de la presión capilar. El examen del paciente y el tratamiento por inyecciones esclerosantes se describe en los dos siguientes capítulos. Los capítulos VII.^o, VIII.^o y IX.^o están dedicados al tratamiento quirúrgico, dando preferencia al «stripping». Las complicaciones, hemorragia, equimosis, erisipelas, celulitis, eczema y úlcera se estudian en el capítulo X.^o. Apenas habla del tratamiento por extirpación e injerto inmediato. Por el contrario, se extiende mucho en los procedimientos empleados por Linton. Termina el libro con un pequeño capítulo dedicado al estudio de la tromboflebitis de las varices y otro en el que brevemente se estudia la profilaxia y cuidados permanentes de los varicosos. En conjunto constituye un pequeño libro donde en forma sencilla y clara se informa sobre la patología clínica y terapéutica de las varices. Los esquemas son muy didácticos y la edición bien cuidada. Esta segunda edición del libro de Barrow tiene el mismo tamaño que la primera, aunque se han añadido las adquisiciones científicas más recientes al tema.

F. MARTORELL

ANEURISMAS ARTERIOVENOSOS CONGÉNITOS INTRACRANEALES, por ADOLFO LEV. Tipografía La Académica. Barcelona, 1957. Consta de 282 páginas y 108 figuras.

Esta monografía viene a llenar una laguna en la valiosa y floreciente literatura neurológica iberoamericana, ya que no se había publicado con anterioridad en lengua española ningún otro trabajo en el que se tratases con tanta extensión los problemas relacionados con la etiopatogenia, anatomía patológica, diagnóstico y tratamiento de los aneurismas arteriovenosos congénitos intracraneales.

Escrita por un neurocirujano de gran prestigio, que cuenta con más de un cuarto de siglo de experiencia en la especialidad, aporta una interesante y original contribución al conocimiento de dichas lesiones, que tan apasionantes problemas de diagnóstico y tratamiento vienen planteando a neurólogos y neurocirujanos.

La obra, de 282 páginas, impecablemente editada y profusamente ilustrada con grabados originales en negro y color, está dividida en 14 capítulos, en los que se trata sucesivamente de la historia, concepto general de las malformaciones vasculares del encéfalo, etiopatognosia, anatomía patológica, fisiopato-

ología, clínica, exámenes complementarios, diagnóstico diferencial, pronóstico, tratamiento, técnica operatoria, resultados, y casuística personal, constituida por 23 observaciones originales.

El autor hace un detallado estudio de las diversas materias expuestas, relacionando las experiencia por él recogidas con las de otros autores, para lo cual hace una extensa revisión de la literatura mundial, aportando una valiosa y útil bibliografía integrada por 396 referencias.

Entre las contribuciones más originales de la obra, merecen destacarse las que hacen referencia a la anatomía patológica, a la semiología y a los resultados operatorios ; describiéndose casos muy interesantes de asociación de malformaciones y tumores vasculares, que parecen confirmar el origen común de dichas lesiones.

En lo que se refiere al tratamiento, se describen los distintos métodos que han sido empleados, analizando sus ventajas y sus inconvenientes. En cuanto al tratamiento quirúrgico, si bien se considera la ablación como el método más racional y efectivo, se hacen resaltar las dificultades que plantea su indicación, analizando minuciosamente las circunstancias que deben tenerse en cuenta para la misma.

Finaliza la obra con una extensa revisión estadística de los resultados operatorios publicados, a los que se añaden los obtenidos por el autor en los 17 casos por él mismo intervenidos.

F. MARTORELL